

# LA LIBERTAD

SEMANARIO INDEPENDIENTE Y DE INTERESES LOCALES

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

Elche, un mes. 0'25 pesetas.  
Fuera, trimestre. 1 »

Número suelto **5** céntimos

**DIRECCIÓN Y REDACCIÓN**

Empedrada, núm. 6  
La correspondencia al Director.

**ADMINISTRACIÓN**

Angel, núm. 10, principal  
Anuncios á precios convencionales.

## LA CUESTIÓN DEL DIA

Aunque no sea más que para fijar nuestra línea de conducta en cuanto al problema planteado por el Gobierno, se refiere, con motivo de las dos últimas Reales Ordenes sobre Asociaciones religiosas y cultos, hemos de dedicar á este asunto algunas palabras.

Ante todo y para que la opinión no se extravíe, hay que plantear el asunto en sus verdaderos términos. No es ésta una cuestión religiosa, porque no afecta al fondo de la religión. No se trata de dogmas, ni siquiera de cuestiones ó temas que puedan alterar ni modificar el culto. No debe, pues, llamarse á esta cuestión, religiosa, porque de ningún modo ataca á lo íntimo de la conciencia de los católicos y á la Religión católica, que sigue siendo la religión oficial del Estado, con arreglo á la Constitución. No es ésta una cuestión religiosa, como no lo fué la expulsión del territorio español de los jesuitas, decretada por el católico Rey Don Carlos III. No es ésta una cuestión religiosa, como no lo fué la desamortización eclesiástica, que trajo la ruptura de las relaciones del Estado español con el Vaticano, decretada por la madre de la católica Reina doña Isabel II, allá en la primera mitad del siglo XIX, como Reina Regente del Reino.

Y no es ésta tampoco una cuestión religiosa, porque no merma, ni altera, ni modifica la autoridad de la Iglesia y de sus representantes, en cuanto al culto interno, ni externo se refiere. Es ni más ni menos que una cuestión política, simplemente política, que puede llamarse clerical, por lo que á la influencia del clero en la gobernación del Estado puede corresponder. Es cuestión política, porque se refiere á una cuestión de derecho político, como es el de respeto á la libertad de conciencia. Y nosotros, que profesamos culto á los principios democráticos, que rendimos vasallaje á los eternos é incommovibles principios de libertad, sancionados ya por la conciencia universal de los pueblos libres, estamos decididamente al lado del Gobierno y le prestamos

### BANCO DE CARTAGENA

SUCURSALES EN LA REGIÓN DE LEVANTE, ANDALUCÍA Y NORTE DE AFRICA  
**CAPITAL COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO: PESETAS 10.000.000**

Este Establecimiento ofrece las mayores facilidades para las operaciones siguientes:

Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de *fondos públicos* y *valores industriales*.—Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el Extranjero.—Cesión de giros en Pesetas, Libras, Francos, Marcos, etc.—Cartas de crédito.—Giros telegráficos.—Giros sobre Cuba, Puerto-Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.—Compra y venta de monedas y de billetes extranjeros.—Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de firmas ó de valores declarados.—Depósito en custodia de toda clase de objetos preciosos y valores, *sin cobrar premio alguno á sus clientes*.

Apertura de cuentas-corrientes abonando los siguientes intereses:

Cuenta corriente disponible á la vista.	1	por	ciento	anual.
» » » á ocho días.	1'25	»	»	»
» » » á 30	1'50	»	»	»
Imposiciones á fecha fija.	3	»	»	»

Este Banco facilita á sus cuenta-correntistas toda clase de transferencias, cheques y traslado de fondos sobre todas las Capitales y pueblos de importancia.

---

### CAJA DE AHORROS

A las cantidades impuestas en la Caja de Ahorros se abonarán intereses á razón del **tres por ciento anual**, acumulables el 31 de Diciembre de cada año.

**SUCURSAL EN ELCHE:** HORAS DE OFICINA } **de 8 á 12 mañana**  
y **de 3 á 5 tarde**

nuestro lealísimo concurso, en defensa del programa que constituye el nervio del ideal democrático, en defensa de la libertad de conciencia, base y fundamento de todas las libertades y eje al rededor del cual giran todos los principios del derecho moderno.

## PALABRAS, SOLO PALABRAS

Dos artículos en primera plana titulados «Municipalías» y «Farriseismo Canalejista» dedica *La Semana* en su último número á combatir la situación canalejista. Creíamos nosotros que el colega iba á contestar con argumentos y razones á nuestros trabajos anteriores. Creíamos que el colega al tomar la palabra ya descaradamente y dispuesto á combatir el canalejismo, iba á destruir el cúmulo de cargos que en nuestras columnas han visto la luz, contra las situaciones tarinistas en anteriores épocas. Pero su voz no sale airada, sus lamentaciones ridículas é injustificadas no son más que generalidades y vaguedades que nada dicen y nada exponen, y seguramente los amigos del colega habrán sufrido un gran desencanto leyendo tan deslabazados concep-

tos. Que nuestros gobernantes son ignorantes, que la administración atraviesa una odisea triste, que es menester que la administración se haga sin eufemismos (¿?) sin germen de anarquía y con aromas de fraternidad, que *ellos, son ellos*, que LA LIBERTAD es la gaceta administrativa, que hemos venido á dar la extremaunción á los tarinistas y á fusilarlos políticamente, que esquilbamos al pueblo, y somos una porción de cosas, según ha dicho Vasquez Mella y otros señores, que de seguro al hablar como hablabron, y al escribir lo que escribieron, pensaron en los tarinistas en su política de odios y de venganzas, presentes todavía en la memoria de los illicitanos, que nunca olvidará los días tristes y amargos de las persecuciones, procesamientos y vandalismo administrativo. Todo ese vocabulario que *La Semana* saca á relucir para lanzarnos unos cuantos arañazos, no nos alcanza á nosotros, ni nos conmueve, ni nos asusta, son manifestaciones de cerebros enfermizos y anémicos que divagan y deliran y víctimas de una obsesión, no ven más que endriagos y fantasmas en todo lo que les rodea.

¡Pobres hombres, compadezcámosles, que su muerte es segura é irremediable!

## Á «LA SEMANA» TORPEZAS TARINISTAS

### El clamor público.

Seguramente que los lectores de *La Semana* no habrán salido del estupor que les habrá causado la lectura de dicho colega en el número último al ver la serie de falsedades que publica con el mayor descaro del mundo.

Habla del clamoreo de la opinión, y de los rumores que de boca en boca circulan, pero no dice que ese clamoreo es de satisfacción por haber cesado ya la dominación tarinista, caracterizada por la serie de chanchullos y de torpezas que han constituido su sistema de gobierno, y que esos rumores á que alude, son para tributar elogios á la administración actual, que con sus acertadas medidas y con sus disposiciones inspiradas en el amor á la justicia, ha desterrado el caciquismo absorbente y embrutecedor del tarinismo.

### El reparto de consumos.

Aquí, en el reparto de consumos del extrarradio, hay una prueba de lo que decimos. Ese reparto del extrarradio de que tan mal habla el colega, sin duda porque se halla inspirado en los principios de equidad y de justicia, es el mejor que se ha hecho, porque encauzando por nuevos derroteros el sistema administrativo, se ha logrado hacer un reparto justo y equitativo, sin apelar a los procedimientos anticuados de nombres supuestos y cuotas incobrables, que era la vergüenza y el escándalo de las situaciones tarinistas.

### Diputación y Hacienda.

Ya hemos publicado en números anteriores los pagos hechos por el actual Alcalde y los verificados por las situaciones tarinistas, entendiendo que en este asunto es mejor contestar con datos y no con palabras. Ya hemos dicho y hemos demostrado que el actual Alcalde ha ingresado en Hacienda y en Diputación, por cuenta de los cupos correspondientes, más que el Sr. Alonso en igual periodo de tiempo y si el Alcalde tarinista hubiera cumplido en su cargo como ha cumplido el señor Sansano, ni el Sr. Alonso hubiera ingresado en las épocas de su mando las cantidades que le correspondían, de seguro que el débito sería menor. ¿Por qué *La Semana* hace responsable de estos débitos al Sr. Sansano y no acusa á su correligionario Sr. Alonso, que durante el mes de Febrero y los días de Marzo que estuvo al frente de

la Alcaldía, no ingresó ni un solo céntimo?

### Locales de Escuelas

Tampoco el Sr. Alonso pagó ni un solo céntimo por alquileres de Escuelas desde 1.º de Enero al 14 de Marzo en que dejó la Alcaldía. Y no solo dejó de pagar estas sagradas atenciones, si no que dejó de existencia en Caja para atender á los compromisos contraídos dos pesetas, cincuenta céntimos.

El Sr. Sansano hállase en este punto animado de los mejores propósitos y está dispuesto á satisfacer estas sagradas atenciones en el momento en que venzan las fechas para su pago, pero ¿es justo que *La Semana* atribuya las faltas cometidas por sus correligionarios, á los que les han sucedido y se hagan cargos al Sr. Sansano de culpas exigibles á los tarinistas? Estos, durante 74 días, no pagan los alquileres de Escuelas, dejan en Caja 10 reales, y ahora tiene la culpa el Sr. Sansano de que se deba el primer trimestre que no pagó el Sr. Alonso, ni dejó dinero para ello. En verdad, que es aplastante la lógica del colega.

### Mejoras y reformas.

¿Cuándo, en qué época de situaciones anteriores, aún de las más activas de los tarinistas, se ha emprendido y llevado á cabo una serie de mejoras como las que en esta situación se están realizando?

El establecimiento de las fuentes del agua salada, la reforma y arreglo de las calles, que por no pecar de pesados no relatamos de nuevo, los lavaderos públicos en construcción, los trabajos, próximos á comenzar de las cañerías para la traida de las aguas dulces, ¿no merecen acaso nuestros aplausos, y no son obras de importancia y de vida para la localidad, que solo espíritus mezquinos y mediocres como los escritores de *La Semana*, pueden negar?

Que es pesada la construcción del lavadero. Pues siempre será preferible que una obra se haga con lentitud, pero que resulte sólida y fuerte y no que á los tres meses de adoquinada una calle, haya necesidad de proceder á su arreglo, por que los adoquines están tan mal colocados, que el transeunte está expuesto á romperse el alma por incuria y abandono de los que tenían obligación de evitarlo.

### La ignorancia y la sabiduría

«Nuestros gobernantes locales caminan envueltos en la más supina ignorancia.» Ignorancia ¿de qué?

Nuestros gobernantes locales podrán carecer de esa sabiduría que caracteriza á los tarinistas, pero para administrar el Municipio han demostrado tener las dos cualidades que hacen falta y que ellos no tienen, ni han tenido: rectitud y voluntad.

Rectitud en todos sus actos y voluntad para imponer el bien.

Dice *La Semana* que el impuesto de Matadero es el arma de que se vale el Alcalde para contentar á algunos amigos.

Pues si esto es así y el actual Alcalde ha duplicado el ingreso por este concepto, indudablemente sabe más

que todos los Alcaldes tarinistas. Porque ha sabido duplicar la recaudación y repartir todavía las prebendas, mientras que los tarinistas sólo supieron hacer lo segundo. Y nosotros entre sabios que recaudan más y sabios que recaudan menos porque se reparten la diferencia, preferimos á los primeros.

Demostrado queda que aun admitiendo la falsedad de *La Semana* les agrada menos lo que no es suyo á los canalejistas que á los tarinistas, ¡*Ta-bleau!*

## IGORI, GORII

### ¡NO MANCHARÁS MES PANOLI!

Tot en el món té fi. y clar es que també en havia de tindre la dominació de Tari y els seus.

Desde que en mal hora y per una combinació de els de dalt, que casi sempre resulten roins pera els de baix, se obligá el partit conservaor que dirichía D. Chusep Gómez, á donarlos á estos elements les minories en una elecció de Consehals, sense tindre dos dotsenes de vots, minories que de dret corresponien al Sr. Ganga, se havia apoderat de este home un domini sobre tot y sobre tots que no era posible sufrirlo per mes temps.

Ya era hora de que li cantaren el *Gori, Gori*.

Debaes es que enseñes les dents y les arpes desde la gabia ahon te encontres calat; debaes te laments y trates de ingratos y desagraits als que farts ya de tú y de totes les tegues males arts, no han pogut aguantarte mes.

¿Y cóm se han de ablanir de els teus laments de ingratitut si están enterats de la tehua historia?

¿No abandonares tú á D. Antoni Bernad, después que te sacá de la nada pera ferte home?

¿No li pegares después dos punta-peus á D. Juan Cortés y als seus amics acabar de ferte Alcalde?

¿Te se ha olviat ya aquella estratagemas de que te valgueres del petardo en la finestra del teu despach pera acumularli axió als partidaris de Gómez en els que estaves aliat, pera romper en éstos y que tota la papa fora pera tú?

¡Ché, que poca memoria tens!

¿Después no escabechares á Rodrigues, después que aquell bon home te proporsioná lo de les minories que te posaren á flote?

¿Y tot axió no son ingratituts grans?

¿No aconsellares á D. Manuel Pomares Fuentes tot lo mes mal que te paregué pera despresticharlo lo ants posible y calsaté tú el partit entregue?

¿A qué, pues, hablar de ingratituts?

Y si tan llecha te pareix la acció de sacate de les ungles el cabesache, que ningun dret tenies á aquella mamella, ¿cuánt mes llech y escandalós fon lo que publicá la prensa de les 15.000 pesetas de les ganansies de consúms que no pugueren atraparles els interesats?

O es que tú dius lo del atre: «En ganando vengan bollos y en perdiendo mehan robao.»

Te molesta la paraula *grupito* y saques á relluir que tens deu consehals,

y dos que lin regalaves als canalejistas. Sabiem que tenies molt poca apreñsió, pero no tan poca.

Pues, ¿qué quedarán molts en Elch que no sapien que de aquells Consehals, lo menos set, son *robats* al cós electoral, lo cual conseguires tancant chent y no dexiant votar á ningún contrari?

¡Cuidao, que se nesesita frescura pera tot axió!

Pero amic, hara has perdut quince.

¡Gori, Gori, no mencharás mes panoli!

¡Vens també parlanmos de lo legals que fás tú sempre les cosas! Si com aquella cobranza de un trimestre de coutribusió, que si te descuides y no tornes es dinés te envien á Seuta lo menos!

¿Cóm aquelles multes qué cobreres en paper de multa de cuño fals, per lo que te formaren un expedient!

¿Cóm alló de manar cremar talóns de un reparto de consúms de 40.000 y pico de pesetas, después de cobrarne bastáns á maga tontes com digueren els periódicos?

¡Tot alló era molt legal, tan legal, que te se formaren expediens de defraudasló per alló.

¡Y que tinga este home valor de parlamos á estes horas de moralitat y chustisia, cuant de la actual chenerasió no queda un ánima que no sapia que la mort de Alfonso XII el salvá de que li cremaren la casa.

Ya era hora, home, ya era hora de que te cantaren el *gori, gori*.

A tú solapat, no te han respetat per bona persona y per bon administraor, lo que te han tengnt es una pór serval, per que á pesar de la tegua cara de sant, eres en política el home mes cruel y hereche.

Tú has portat el trastorn y la tribulació á moltes families honraes, llevant als tribunals totes aquelles cuestións que te paregué y teninles en el chusgat aís y aís, de un indult á atre.

Tú el que no te se sometía á la forsa, el arruinaves si poies ó el enviaves á presili. Tú has tengut sempre mes mals sentiments que un inquisior, y axió es lo que te tenien, pór.

Pero hara ya se ha acabat tot, hui no eres rés ni representes á ningún partit y en pasar un poc de temps te quedarás soles, pues bastant temps te tenien aborrit; tan sols te quedarán cuatro *Siris* para que te allumbren cuant te cante el poble el *gori, gori* no mencharás mes panoli.

Y per astó no deus aflichite, porque es lo mes natural del món. ¡Cuánt pasaren per este trans tan cruel!

¿No li cantares tú el *gori, gori* á Bernat, á Cortés, á Gomes, á Rodrigues, á Pomares, á Canales y te estás preparant á cantárselo á Sansano y á Gomes y á tots?

¿Per qué, pues, te has de extrañar que tel canten á tú?

No hay rémey, Tari; tenies molt temps les senderes posaes, y havies de caure en la trampa com el llop que no fá més que mal en una contorná.

Pasensia, pues, y en lloc de intrigar que es el teu ofisi, pósate bé en Deu, y resa, resa:

¡Gori, gori! no mencharás mes panoli!

EL DUENDE

## ¿TARÍ CONSERVADOR?

Hace bastantes días viene acentuándose la especie, de que el Sr. Tari, jefe hoy del partido moretista de la circunscripción, hecha la sonda y trabaja para ingresar en el partido conservador que acaudilla D. Antonio Maura.

Son varios de los que hasta hoy le siguieron fieles á su jefatura, los que esparcen la especie y confiesan la remota esperanza que los moretistas tienen de llevar la parte *cantante* dentro del partido liberal democrático, lo cual le induce á bnsicar nuevos derroteros, con el fin de conservar las fuerzas que sigue acaudillando y sacarlas á puerto de salvación, como deber suyo es.

A nosotros no puede estrañarnos en poco ni en mucho la actitud del señor Tari, si fuera cierto; Es más, los que conocemos y tratamos á este político, reconocemos que por sus inclinaciones, por su modo de ser, por su religiosidad y por todos los síntomas externos, su verdadero puesto está en el partido conservador, y en su extrema derecha, de donde no debió salir nunca.

Es una verdad incuestionable, que la política y sobre todo los amigos políticos obligan al jefe de una fracción á cometer ciertos atrevimientos, aun á trueque de sufrir algún desdoro personal, por veleidoso ó inconsecuente, pero si hemos de hablar con entera franqueza se nos resiste que tan pronto vea cerrado el Sr. Tari el horizonté de su política.

Otra cosa sería, si estos sondeos que se están practicando se dirigieran á ingresar en la conjunción Republicano-socialista, porque estamos cansados de oír de labios marcadamente tarinistas, que aquí se impone la implantación de la República, única manera de barrer toda la basura monárquica.

Y que sus intenciones las traducen en hechos en cuantas ocasiones se les presenta, está demostrado de un modo palpable y visible.

Todo el mundo recordará en Elche, que en aquella manifestación republicano-socialista contra Maura, La Cierva y su política, las más visibles é importantes figuras que la formaban, eran todas del partido tarinista; luego sin querer, sus simpatías les atrajo al campo de la revolución, que no otra cosa significaba la tal manifestación.

Y luego en época más reciente, cuando compromisos formales les obligaba á votar la candidatura monárquica, compuesta de dos demócratas y un conservador, con, ó sin la anuencia del jefe señor Tari, salieron de los centros tarinistas más de 400 candidaturas, borrados los nombres de Canals, por conservador, y de Diaz Moreu, porque apoyaba la conjunción Gómez y Llopis, y poniendo en su lugar el nombre del Doctor Esquerdo.

De modo que las inclinaciones políticas de los tarinistas están con la república y esta es la razón de que nos cause extrañeza su evolución al campo conservador.

A menos de ser cierta la especie que propalan los periódicos de la fusión republicano-socialista, de haber surgido una disidencia dentro del seno del

partido que acaudilla el Sr. Maura, y sea la intención del Sr. Tari engrosar las huestes de esa disidencia, como aconteció en aquella época de peregrinación que, de disidencia en disidencia, anduvo errante más de doce años.

En fin, sea de ello lo que fuere, muy dueño es el Sr. Tari de llevar sus huestes donde crea le convenga, y no seremos nosotros los que truquemos sus deseos.

Lo único que se nos resiste el creer es que arrastre por esos senderos á todos sus adeptos.

De todos modos el Sr. Ganga está de enhorabuena.

EL DUENDE.

## CONTRA INSPECCIONANDO

*La Semana* nos vino el domingo pasado con un trabajo nuevo que titula *Inspeccionando* y en él, como en todos sus escritos, se ve buscar á la fiera la ponzoña de la calumnia, y dice que continuará todas las semanas su falso trabajo que nosotros iremos deshaciendo nota por nota apoyados en la verdad y la justicia.

### Pescadería

Dice el sapientísimo colega que el muro de la parte delevante de la pescadería se encuentra en estado ruinoso, y la pobre viejecita no nos dice que mientras mandaron sus amigos los tarinistas se encontraba en igual estado.

Lo que quiere *La Semana* es que se le presenten gastos y mas gastos al Alcalde para que no pueda salir airoso en las mejoras que se propone realizar en el pueblo. Y tan seguros estamos de ello, que tenemos el convencimiento de que *La Semana* viese con gusto se dejase sentir una fuerte sacudida y que con ella se vinieran al suelo todos los edificios públicos de la localidad, aunque con ellos apareciese aplastada la pelada cabeza del Padre Montaña.

### Tiro por la culata

Llama la atención el rotativo tarinista al Sr. Sansano sobre el excesivo coste del baldosin colocado en la calle Empedrada según manifestación de algunos vecinos y á esto no podemos menos que reírnos fuertemente al ver que Montaña, Cacañá y el Zurdo, han perdido los pies del estribo. ¿Qué no saben que los empresarios de la obra de la calle Empedrada son el teniente Alcalde tarinista D. Heliodoro Vidal Pomares y D. Juan Bañón, tarinista también á marcha martillo? si lo que el colega afirma es cierto, está comprendido, pues como se concluyan los repartos de cabezaje, y los tarinistas al bofeteo se acojerán sin duda aun clavo ardiendo.

El Sr. Alcalde está libre de esta censura que impensada ó maliciosamente ha dirigido *La Se-*

*mana* á sus amigos. ¡Hay que ir con mucho tiento querido colega!

### Suelto malicioso

Dice el semanario de la calle de Sagasta que merecen un aplauso los señores que componen la Junta de la Acequia de Marchena por la construcción de un lavadero en el Huerto del Contador, y nosotros nos vemos en el caso de hacer público que estos señores pidiesen al Sr. Alcalde las losas necesarias para convertir en lavadero un trozo de acequia y que las mujeres que iban á lavar no desmoronasen el muro de la referida acequia. ¡Lo vé ya claro *La Semana*!

### La culebra de la casa Ayuntamiento

Dice también *La Semana* que en la fachada de la casa Ayuntamiento hay una culebra que afea dicho edificio, sin duda debe ser el espectro del Zurdo que se ha enroscado en la casa de sus amores buscando algún agujero por donde entrar para saciar sus soñados apetitos.

## SEMBRAR PEA COLLIR

En la carta que publicó *La Semana* orgue del Sr. Tari, en el número 249, perteneciente al dumenche 12 de Junio, li día *Rialla á Cavila*: «La política, per desgrasia del poble, es hui lo mateix que entonses, perque els homens patixen la enfermetat de sempre, á causa de la escasés de culonetes.»

«Entonses tenien que donar els arrendadors dels farols alguna propina als que manaven, pera que no entrencaren ninguno y els deixaren apagats alguna uit de ensesa; hui que gracies als adelantos dels sabios tenim allumbrat eléctric, per la competensia del negosi, també es menester donarli, ó per lo menos oferir alguna rebañaura á pobres nesesitats de la política, aunque siguen éstos jefes de grupo democratic, perque les nesesitats alcansen á tots.»

Alló fon sembrar; vé el acuerdo del Achuntament donanli el alumbrat á «La Electromotora», perque se regoneixen mes ventaches pera el poble.

Veu, tot el que no siga lardo en política, que en este asunt, Tari, ha chuat en dos baralles, brindant protecció als de la fábrica antigua, pero fento de manera que perguera en la votasió, perque haix de la sendra de la antigua foguera de la Chunta del Senso, encara queda rescoldo y brases, y prepara el terreno pera collir lo que sembrá.

No tendrá rés de particular que en *La Semana* de hui, al contestarli? *Cavila á Rialla* li diga poc mes ó manco: «Bé me díes tú, amic *Rialla* en la carta del 12 del mes pasat, que en la competensia de la llum eléctrica, era menester, per lo menos, oferir alguna rebañaura als pobres nesesitats de la política, aunque siguen éstos jefes de grupo democratic, perque les nesesitats apleguen á tots.»

¡Ah, gran pillot! ¡El que no te conega que te compre! Tú ya sabies lo que se proyectava, tú ya sabies que per la

teua part no se quedaria sense fer, pero sembrares primer la sospecha, pera hui collir els efectes de la teua mala intensió, podent dir al poble: ¿qué vos pareix? ¿tinc yo bon fato? pa que sapiau que soc el primer polític de este poble, ahí teniu cumplit lo que yó día: ¿ahón caurá la rebañaura?

Pero els que coneixém la teua mala bava, dirém: «Lo que eres tú es el primer farsant de la política y del poble, y ya es hora que digues: «¡No sent que me hachen tirat, si no que me hachen conegut!»

## AYUNTAMIENTO

Por falta de espacio seremos breves en la reseña de la sesión celebrada el día 1.º con la asistencia de 21 Concejales y con la presidencia del Sr. Sansano.

Dos asuntos importantes se debatieron en la sesión. El contrato de suministro de fluido eléctrico para el alumbrado público y la manifestación de hoy.

El primero dió lugar á un interesantísimo debate, en el que se dió un voto de gracias á la Comisión especial que formuló el contrato con «La Electromotora Illicitana,» si bien el Sr. Alonso, con sus compañeros de minoría y los conservadores, quisieron salvar su responsabilidad, por entender que el acuerdo no debía cumplirse hasta que fuera firme. Pero el señor Fluxa, que estuvo muy oportuno, sostuvo que los acuerdos del Ayuntamiento en asuntos de su competencia eran ejecutivos desde el momento que se adoptan, adhiriéndose á esta opinion todos los canalejistas y el Sr. Antón Tari, acordándose por tanto, por mayoría de votos, llevar á la practica el contrato celebrado con «La Electromotora.»

El otro asunto, la manifestación pública que habrá de celebrarse en el día de hoy, no dió lugar á debate, pues á propuesta del Sr. Vives, adhirióse, primero, en nombre de los canalejistas, el Sr. Presidente, y de los liberales el Sr. Alonso, así como la minoría conservadora, cuya voz llevó el Sr. Javaloyes, adoptándose por unanimidad el acuerdo de adherirse á dicha manifestación en pró de la política del Gobierno.

### Á LAS PRUEBAS ME REMITO

La realidad ha de vencer á todas las fábulas que inventan los amigos del *Poncio* cuya fuerza política ha desaparecido para nunca jamás volver; sus patrañas calumniosas no han de influir para nada en los labradores del extrarradio, á los que se trata de hacer ver lo que no existe, diciéndoles que el reparto está hecho á capricho del Alcalde. Necedad grande querer contrarrestar lo que con tanta justicia y equidad se ha hecho y á satisfacción de los labradores todos, que no han visto en el Alcalde más que la más sana intención en acabar de una vez con esa clase de repartos envueltos entre los más espantosos enredos y mentiras como el

confeccionado por la situación Tari, en el que solo se ha tratado de favorecer al amigo político en perjuicio del contrario.

A pesar de no ser monárquico, no dejo de reconocer con toda imparcialidad que el actual Alcalde D. Vicente Sansano solo se inspira en la moralidad y la justicia, y que es una verdadera garantía para este vecindario que le tributa merecidos aplausos por sus gestiones.

No se preocupe D. Vicente en lo que *La Semana* dice y puede decir por que el perro rabioso no siente más que el deseo de morder; y *La Semana* que se alimenta de la mentira inspirada por sus redactores que muy bien debieran estar avergonzados ante la censura y anatema que todo un pueblo lanza contra ellos por su pésima gestión administrativa cuando en tiempos no muy lejanos fueran dueños del poder, quien ahora esforzarse fantaseando como si nadie los conociera.

Siga, siga el Sr. Sansano su labor administrativa y sus proyectos de reformas emprendidas y deje que *La Semana* rabie de coraje por que ve que el pueblo sabe juzgar con imparcialidad y ánimo sereno la grandísima diferencia entre los que prometieron y nada llevaron á efecto y el que promete y cumple los compromisos que con el pueblo tiene contraídos.

Los hechos demuestran patente la verdad de cuanto llevamos dicho y prueba de ello es la reforma de la calle del Salvador, Empedrada, otra calle del arrabal, las fuentes de agua salada, los lavaderos y sobre todo lo que muy pronto será un hecho, la traida de las perdidas aguas.

UN REPUBLICANO.

## BANCO DE CARTAGENA

### CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Sevilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Huelva, Alicante, Elche, Melilla, Hellin, Yecla y Cadiz.

Saldo anterior.	Ptas.	13.365.387'81
Imposiciones durante la semana.	Ptas.	462.804'92
Suma.	»	13.828.192'73
Reintegros.	»	377.232'18
Saldo.	»	13.450.960'55

Elche 25 de Junio de 1910.

### PRUEBAS NO PALABRAS

Al suelto que en «Contra inspeccionando», damos á conocer con referencia al lavadero del huerto del Contador, tenemos el gusto de añadir lo siguiente.

Como nuestro Alcalde no se encuentra dispuesto á que *La Semana* vaya extraviando la opinión publicando noticias que de antemano sabe que son falsas, escribió atenta carta á D. Sebastián Canales Múrcula, á la que dicho señor contestó, la que tenemos el gusto de publicar.

\*\*

Sr. D. Vicente Sansano

Muy Sr. mío y distinguido amigo:

Deseo V. que haga constar la intervención de V. y de Marchena en la construcción del lavadero del huerto del Contador. Nuestra entrevista en esencia y con pocos variantes fué así.

Sr. Alcalde; estamos levantando en Marchena un murete próximo al huerto denominado del Contador; tienen costumbre en el Llano y en el Arrabal de ir á este sitio á lavar, el muro vá á impedirlo, y como no es ese nuestro propósito, estamos haciendo junto al muro un lavadero. Si V. nos facilita seis ó siete metros de las baldosas que se han arrancado en la calle del Salvador, las pondremos de lavaderas y aquello quedará mucho mejor que estaba, con lo que beneficiaremos á Marchena con el muro y á los del Llano y del Arrabal con el lavadero. "Hecho," fué la contestación de usted, y efectivamente, el mismo día nos mandó usted las baldosas y un cantero que las ajustó conforme á las indicaciones de nuestro maestro albañil.

Disponga de su muy afectísimo amigo que su mano le besa,

SEBASTIÁN CANALES.

Elche 1 de Julio 1910.

\*\*

Ya lo sabe el pueblo; la contestación del Sr. Alcalde fué rotunda en favor del vecindario y dice bien claro que ellos con la obra beneficiarán á Marchena, y el Alcalde, con las diez y ocho losas que mandó dar á un lavadero más al pueblo.

Juzgue la opinión de los políticos de oficio.

## TRIBUNAL POPULAR

### EL TIO PAU Y CHOLIN

—Señores: Confirmant lo que el di-sapte pasát vos diguí de que el tío Pau me havia donát la sanc, tinc que fer present que he buscát un apoderát per que yo soles no me podría aclarir, y he tengút la sórt de encontrar á uno que també li dihuen Pau, lo cual vos vendrá de perilla, pues de exia manera seguirem com hasta hui!

De consiguient feu el favor de esperaravos un poc que vach á arreglar la sala y donali tots els avios al nou tío Pau.

—Que Cholin, ¿asó está ya llest?

—Mire: aquí te la libreta de les denunsies dels noviaches; esta es la de les quexies dels llauraors, y esta atra es la cheneral, ahon van totés les queixes chuntes es del alcalde y tot.

—Y esta que hay aquí en blanc ¿para qué es?

—Exia no servix pera res: pues me la va fer comprar el atre tío Pau, pera anotar la part del cabesache, y com el alcalde mos ha engañát, que no mos ha donat ni un botó, pues mos sa quedát la libreta comprá, y mos ham quedát igual que *Rialla* y *Cavila*; secs com el torró.

—Anem Cholin, no fases el desmenchát, que algo haureu tengút.

—Cregame tío Pau ni un botó. Per que hasta á mi que me havia prometút una gorreta de selaor ma fet fer la mar de viaches, y el alcalde sempre me ha

fet bona raó, y en raóns me ha llevát hasta que me he cansát de visitarlo, este alcalde li podem dir que es el home de les bones raóns.

—Y ¿com dia *Rialla* el dumenche pasát, que el atre tío Pau y tu, atripnaveu á dos queixos?

—Mire si vol vosté no equivocarse may fijese bé en lo que diu *Cavila* y *Rialla* (que son dos cosas distints y una ánima soles,) y tanga per segur que es tot lo contrari de lo que dihuen: ya veu; el dumenche digué que mos gastaven la mitat del dinés en sal de Es, paña, y fá mes de mich añ que no mos ham porgát, digué també que á este alcalde no li quedava mes vía que hasta el día del Milacre y que se encarregará de la vara el consechal Pepe; ¡pobre Pepe, si aplega á creurese de éll! espera el día del Milacre, espera, que solameñs per ser *Cavila* el profeta no se fará exie milacre, y la veritat que ú desichem perque axina descansaria *Rialla* y nosatros mos alforriarem de que ningún creguera lo que se pensen, pero no se fará el milacre, perque este alcalde vá ha durar mes que un cul de morter en un bancal, si no acomensen á donali molta *llim* y de tanta mel dexien afoques.

—Tens raó Cholin. Ande ya que está tot preparát, ves y obri y comensarém.

—El nou tío Pau ya ha constituit el tribunal de manera que poden pasar els llauraors de *Esprella*.

—¿Se pot pasar, tío Pau?

—Avant. ¿Qué vos pasa, fadrins?

—Venim á dirli que nosatros som afisionats al instrumens de corda.

—Mire, yo toque la manduria.

—Y yo el laud y éste la guitarra.

—Sí, y éste tocará el guitarró.

—Y ¿quí es el que toca el violó? perque á lo que vec, vosatros tenui una orquesta.

—Sí señor, una orquesta, tío Pau, perque toquém també per nota.

—Bueno. Pero ¿qué es lo que volen?

—El día Sen Chuán mon anaren onse amics á pasar el día á Guardamar y llevarem els instruments, y éstos que no tocaren, cantaren.

—Vol dir, que llevaren orquesta y orfeón.

—Sí señor, y entrarem tocant y cantant en Guardamar, y ensegua mos se presentá un home dient que callarem y que pararem, que éll era munisipal y com no llevaba ninguna insignia de munisipal, pues nosatros seguirem tocant y cantant, pero después se mos presentá el Alcalde y mos llevá á la *delega* y mos tancá en la presó.

—Tan gran es la presó de Guardamar que en caben ose?

—No señor, nos tancaren á nosa-tros sinc, els atres se escaparen.

—Si vosatros haguereu obedit al munisipal, rés vos haguera pasat y si haguereu demanat permís á la Autoritat, pues vos haguereu dexiat tocar y divertivos.

—Com nosatros venim aquí al poble tots els anys el 14 de Agost y tota la nit aném sonant y ningún mos diu rés, pues pensavem que allí tampoc mos dirien.

—No compareu asó á Guardamar y mes el día exie que es tradicional la guitarra y el guitarró, lo millor es

demanar permís pera anar á tocar, siga aquí ó ahon yullga, y axina no falta-reu al prinsipi de Autoritat.

—Ni al prinsipi ni al atremat, tío Pau, que en el temps que mos tingueren en la presó, casi mos unflém allí.

—Mire: encara porte yó les pantorrilles plenes de faves.

—Y axió, ¿de qué es?

—De picaes de pusa, que en havien mes que boga en Santapola.

—Pues axina es com vos escarmen-la catureu.

—No, ya ham exit escarmentats y prou y apenes mos van obrir anarem á casa del Alcalde y arplegarem els instruments y mon vingueren á buscar sa ensegua.

—Pero ¿vosté sap lo que mos ha pasat hara allí en la partía?

—Yó, no.

—Pues en conte de adóldre y protestar com á paisans, pues encara se han burlat y se han rist perque mos tancaren, y el que mes se riu es el tío *Caldera* que desde que ha sabut que estiguerem presos, no para de riures y burlarse.

—Axió, tío Pau, quisá será, perque com una volta este tío *Caldera* sen anava en el carro al Carrisal y se quedá dormit y li chiraren el carrocuant se despertá se l' encontrá davant de sa casa, y quisá se pense que seriem alguno de nosatros.

—Axió deu ser; pero de exies cosas no se fá cás.

—Pues també hay un atre que se ha burlat y se ha rist prou.

—Exie es el tío *Cheroni Barrina*.

—Y será á conte que un día el varem achudar á desatascar el carro y no mos pagá el chornal de aquell día.

—Nosatros volguerem que fera públic el nóm del tío *Caldera* y del tío *Barrina* com á burlóns, á vore si paren de riuse, perque mos tancaren en Guardamar.

—Bueno, anéu desansiats que Cholin es enviará un recaó pera que no se burlen ya mes.

—Ande, pues gracias y condíos.

—Adios, fadrins. Cholin, que pase atre.

—Mire, aquí fora hay dos chovens del Pusól y Derramaór que me pareix que no dec dexialos pasar.

—¿Qué es lo que volen?

—Pues veniem en raó de dos chiquets de Angeles la de la casa del Lleó y de Teresica la Tarina que viu al costat de la ermita, quexianse de Ramonet Ferrándes que diuen que gasta malea bromes en les fadrines, y de Diego el que viu també en la casa del Lleó, que son un parell á lo vist molt bromistes y es tiraren dins de una regaora, y que gracias á Juan el Fenollet y á Gasparet Botella que les varen sacar, y á Diego volien tirarlo en saragiells á la sarp del Robatori y....

—Mira, mira; bé has fet; no els dexies pasar y de hui en avant no admittixques raóns de ningún; el que vullga que vinga en persona, y si té que dir algo, referirse á atres, que estampe aquí la seua firma.

—Té raó, perque el atre tío Pau li doná entrá á uno de Perleta que digué mal de *Forrellat* y resultá que era mentira y casi tinc yo un compromís.

—Pues ya saps la orde, ves y tancá

que hay que anar demá á la manifestasió y tenim que madrugar.

—Señores: el chuí ha terminat pera hui: vos recomane á tots els que siguen poc amics dels flares que demá dumenche á les huit del matí, iextrá de la Plaza Machor, una manifestasió en favor de la llibertat y encontra dels privillachos que tenen els flares y demás compañeros.

El home que siga lliberal no deu faltar á exia manifestasió, y deu treballar pera que vacha la dona, la filla, la nora y hasta la sogra si es presis: hay que demostrar á la chent nea que Elch está en el consert de les poblacions sivilisaes amants de la llibertat y contraris del fanatismo. Conque no falteu á la manifestasió. ¡Viva la llibertat!

El vostre amic Cholin.

## NOTICIAS

**Defunción.**—El día 27 de Junio á las once de la noche, falleció D! Jaime Belda Niñosles, que por espacio de nueve años venia estudiando con brillantes notas la carrera eclesiástica y ya á punto de dar término á los estudios la muerte le ha arrebatado.

El entierro fué una verdadera manifestación de las muchas simpatías que tan buen amigo gozaba.

Descanse en paz y reciba su madre y familia el más sentido pésame por el profundo dolor que hoy les embarga.

**Nuevo alumbrado.**—Tenemos entendido que en virtud al contrato provisional acordado por el Ayuntamiento en sesión celebrada el viernes último, el sábado 9, quedará ya instalado el nuevo servicio, que resultará una gran mejora para nuestro pueblo.

Se vé que nuestros administradores van inclinados hacia el progreso de nuestro pueblo, pues además de las reformas de calles, fuentes y lavaderos tenemos la actual sobre la luz eléctrica.

**La maroma del Angel.**—Hace ya algunos años que la prensa local ha venido denunciando el mal estado de la maroma del Angel, á cuyas denuncias han hecho oídos sordos los Alcaldes anteriores. El Sr. Sansano, no queriendo incurrir en responsabilidad grande, ha ordenado la construcción de la maroma, con el fin de que desaparezcan los receles que otros años han abrigado sobre el particular.

En nombre del pueblo felicitamos al digno Alcalde.

**Uniformes.**—Hemos tenido el gusto de ver los nuevos uniformes para verano que usa la Guardia municipal, y tanto por el buen gusto en su confección como la elección en la tela y calzado, resultan lujosos y de buen gusto.

La cobranza de la sociedad nueva de riegos "El Progreso," se ha trasladado á la calle de Alfonso XIII, número 16 (Barrio San Miguel), en la casa de D. José Quiles Agulló.

**¡A la manifestación!**—Ayer circuló profusamente una bien escrita y razonada alocución firmada por el Comité de la Coalición Republicano-Socialista, invitando á todos los amantes de la libertad de conciencia á una manifestación que partirá hoy á las ocho en punto de la mañana de la Plaza Mayor y recorrerá las principales calles de la población.

El objeto de esta manifestación es de adhesión al Gobierno que preside el ilustre Canalejas y de contraprotección á las *damas de estropajos*.

¡Illicitanos, á la manifestación!

¡Viva la libertad!

IMP. DE P. RISO, CORREDERA, 1, ELX